

24 中世哲学・宗教史

24-4 ※中世哲学・國家論

24180

88

ウエストローマニア (*Valencia de Méjico*) 加入
民衆に推され
（Council）となる。
日 1 年 1 月 1 日
（January 1st）
ラミー・ビニ (*Ramírez Bicci*) がメキシコの代り、
守備隊の頭とよばれ及スルトマニ
はハラ・ストロング (*Pala Strong*) など相並
んじ、一流の富豪となつて居る。ヤオウア
は一日二七年の税制改革には貴族階級の反対を
押切つて下層民の為に盡力したところから人
望を集め、や一人有る所地主立つ。

24179

87

吉久木太郎の監視を受ける所へ（横）アーロンツ
市アーロンツ、城モーティン + (Mortin) はの國東
を通りてマチャブリから為に金力を貯め
たアーロンツがアーロンツの本拠地である
カラマ。

元木メテナ + カロナは年々、一十九
一年に初めて西岸 (*Sigmarie*) の船で渡
一九一五年にカナダアーロンツ + フィリップ
民衆衛軍 (*Populacione*) の頭と年々、十四
在紀一九年一月十七日、船にてはサル

24182

80

の如くメーティは元来市民のおおまか
の主義とけんかねも市民的道德であつて
とは次第に子供に爲せし遺言以是乙
も乞く介。曰く、子供等よ、人民の氣に
合はぬことは何事も爲しはなうか。物の分
うぬ輩がゐてこそ自分から之に對ひて優越感を
示して、私を輕蔑するやうなことかあつてはな
らぬ。何處までも叮嚀に詮そしに介す所に
云々。又元老院が我物所あらわに振舞はす、要する
慢び言葉は避け、人民には平和、市には
加續くやうに努力せよ。少しやはつて老人の
注目を惹く如き行ひをせば、現在の地位を
守り、母に孝養を盡せ。と。

一四二九年六月二二日孫モンロー (Grover C. L. Monroe)

心に余葉の擴張に努め、大いにメテイ千の名
を譽めたる、政治の方面に於けるは依然として

24181

89

の如くメーティは元来市民のおおまか
の主義とけんかねも市民的道德であつて
とは次第に子供に爲せし遺言以是乙
も乞く介。曰く、子供等よ、人民の氣に
合はぬことは何事も爲しはなうか。物の分
うぬ輩がゐてこそ自分から之に對ひて優越感を
示して、私を輕蔑するやうなことかあつてはな
らぬ。何處までも叮嚀に詮そしに介す所に
云々。又元老院が我物所あらわに振舞はす、要する
慢び言葉は避け、人民には平和、市には
加續くやうに努力せよ。少しやはつて老人の
注目を惹く如き行ひをせば、現在の地位を
守り、母に孝養を盡せ。と。

一四二九年六月二二日孫モンロー (Grover C. L. Monroe)

心に余葉の擴張に努め、大いにメテイ千の名
を譽めたる、政治の方面に於けるは依然として

24184

92

待つことの能あるである。専業銀行
の財産の大部は農業地であり、其他に市街
完地を有しないが、他方に於ては銀行を窓
外各方面に投資しなむ。之等の事業は名義
に於ては大抵4家の事業に亘つてゐるが、
其の実は他家との組合があり、例へばブリッジ
ゲー(Bridge)及ビアグニオーティ(Geni-
o e Goli)又エンツ(Eng)の支店はア
メリコーベン(Emenzo Beni)及ブランチ

24183

91

待つことの能あるである。専業銀行
の財産の大部は農業地であり、其他に市街
完地を有しないが、他方に於ては銀行を窓
外各方面に投資しなむ。之等の事業は名義
に於ては大抵4家の事業に亘つてゐるが、
其の実は他家との組合があり、例へばブリッジ
ゲー(Bridge)及ビアグニオーティ(Geni-
o e Goli)又エンツ(Eng)の支店はア
メリコーベン(Emenzo Beni)及ブランチ

21186

94

神學者、音楽等を廢棄し、就中特にトーレ
人には少はコンスタンチノペルたりて
未ニギリシヤ人の書を集めてプラトニのア
カデミーを建ニとは、後の哲學、物理、科學
へ發展にて重大なる意義を有しる。

一四六四年コンスタンチノペルが早逝し
居なかつたとて才なく孫のロレンツォ
ガブリエリが続いた。此の時代には個人意識は益
強くなつて来る所より以前の如き都市の運営
を以てオーナーといふ者へは戻り、所謂

合併

責任

21185
93

「と並んで、それも一派のすでに
帰るが許され、翌々年には市民守備軍の頭を
とる。併しひとヨンモは市長の役目を取
らざり、當時の乱中と政情のちいしい所に立
如つて事实上の改組の支配権を握り、その力
によつて威に文藝の保護をすし。或ひはフ
ル・ネレスコ (Brunellesco)、ドナテロ (Donatello)
と文、或ひはミケロッティ、レオナルド・ダ・ヴィンチの官
女(華麗)を爲せしめし、レオナルドは文化の
中心となる人と男かし、或ひは哲學者、神

24188

26

über schwäglisch.

1. ネ、サンス人^レと呼ばれ自己中心主義者
が現出しつ。ロレンツオも亦高僧人(mony-
ment)である。彼の文芸、學術等に對する
嗜好も精神的享樂の為に現れれたものであつ
てはな。從つ詩に於ける藝術を愛好して
野となつて民謡、風謡的のもゝが尊ばれて
ゐる。繪画はボッティ切(Andrea Botticelli)¹の繪が珍重される。
2. 外に之はマ帝政時代の神話を題材と
て取上げ。彼等の誕生等と描かれるが、
其風は古代の調和的款式(是はラトニ復
興之共にイタリヤ藝術等に重んぜられ
みて)を尊重する。後醍醐天皇の大御子とす。
セシナメントとなり、上支つて感じを以て
3. 斯の如き一般的の風貌に従つて、ロレンツオ
も亦享樂を主眼に行爲した。彼は祖先の職業
に忠実ならず政治に关心を有さずやうになつ
たが、二世と/or一世の市の爲を思つ

24187
95

1. ネ、サンス人^レと呼ばれ自己中心主義者
が現出しつ。ロレンツオも亦高僧人(mony-
ment)である。彼の文芸、學術等に對する
嗜好も精神的享樂の為に現れれたものであつ
てはな。從つ詩に於ける藝術を愛好して
野となつて民謡、風謡的のもゝが尊ばれて
ゐる。繪画はボッティ切(Andrea Botticelli)¹の繪が珍重される。
2. 真・善・美の為の文芸、學術を愛好して
ゐてはな。從つ詩に於ける藝術を愛好して
野となつて民謡、風謡的のもゝが尊ばれて
ゐる。繪画はボッティ切(Andrea Botticelli)¹の繪が珍重される。
3. 左リ一は初めキリスト教の題題

24190

24189

98

97

Consul

マキヤウリは、成功に終つて爲に口しん才は更に大きくなり、彼の活動は時代にとどまらず。マキヤウリの活動は時代に初め30。

マキヤウリは一四六九年アレレンツの小貴族の家に生れ、人文主義者としての教育を受けたが、元来学者生徒か彼の好みと一致するが、とて3から、彼は実際は政治として活動せんものと時期的到来を経てゐる。

一四九二年（コロンブス世界発見の年）ロレンツオ死ぬやローマ法皇アレクサンダル六世（Alexander VI.）は息子のラザーレ・ボルジンガ（Lazarus Borgia）を用ひて世界支配へ野望を実現せりといふ次第に侵入し

マキヤウリは一四六九年アレレンツの小貴族の家に生れ、人文主義者としての教育を受けたが、元来学者生徒か彼の好みと一致するが、とて3から、彼は実際は政治として活動せんものと時期的到来を経てゐる。

一四九二年（コロンブス世界発見の年）ロレンツオ死ぬやローマ法皇アレクサンダル六世（Alexander VI.）は息子のラザーレ・ボルジンガ（Lazarus Borgia）を用ひて世界支配へ野望を実現せりといふ次第に侵入し

24192

100

さて進んで人向中心主義、享樂中心主義を寫
例は、人向生活は未來の生活の為にのみ意義
を有すると、小神裕介の立場を高調した。
其のまゝ、彼は既に世俗化した法皇政治
に攻撃の矛を向け、法皇の神人向の仲介者と
云ふ地位を否認し、又最後の審判の恐るべき状
態をありとて描き出して市民をして人向の
修道院からぬれさせしと。此間に先述の口
レニツイの元があり、口はレニツイの人の動搖

24191

99

来り、スキンラシスも本勢力を増加し
来て、イタリイは再び子彈會議の中心となり
了總管に立つ。斯くも階級勢力の変化が
うローレンツ以外、否勢力におひやかされ、
人々驚くメテ、千家を離れて之に附加づけ
フローレンツの街に驚く可らず、采事が出来
2。是說教僧サウオトローラ (Giovanni Sava-
ロ) の出現である。彼は一四九〇年にフローラ
ーレンツに生リサンマルコ (San Marco) の
修道院に定位し、フローレンツ市民の極端上

24194

102

(8) ?
ナニ

支配するとなし、在來の歴史的傳統及び努力
を一掃して十人の垂々に最高主權を與へる
といふ。此政治は一時は燎原の火の如き勢
力を得、獄舎へ開放、鶴澤源の焼却等までも
行ひ得てゐるが、余り極端に走つて爲に
人民の反抗を買ひ、之に東洋では「法皇の
干渉」があり、一四九八年五月廿三日にはサウ
ナとナラは焚刑に処せられた。此時から再び
フローレンツは実際的政局の支配をとどめ
ようと努力する。

24193

101

せ3. 来じて、一九四四年には魔王ナルト八
右エイリヤに没入となり、先づマイランド
を誘導、其獨裁政體を倒して平民の自治に
よる佛系黨の政府を立て、フローレンツ市に
樹じても同様の宣傳を行つた。その間においや
か々小々市民は一四九四年十一月メテイ4家
を逐ひ、フローレンツの自由市を3=とを肩
に。ザヴィナローラの指導の下に神權改進
(Theokratie auf demokratische Grundlage) を布ぎ、
神が街道僧を通じて直接ハフローレンツ市を

24196

104

マキヤ ヴェリがセナオにして十人委員會の書記に選ばれこゝは此時である。一五一ニ年には至る十四年で彼は熱心にフローレンツの内に盡し、属外子に使臣とよつて政治の実情を伺ふ事も烟り、傭兵の代りに民軍の制を設けた。華の實業的事故も頗る多かつた。彼は此に向てフローレンツ加再びメーティ千家の支配下に服するに及び、彼は自らの職を失つてのみ少くアーティカリ及ぶの陰謀に參画し上とハヌリヤ統一の理想を懷くやうになつてゐる。一二三五オ一二五年には再び古墳情勢が變つてより下獄し、榜内の苦楚も受けた。半年余にして出獄し、アーローレンツ市内に住むを許され、一九一三年の夏には祖先の生れの領有地コラサン・アントレーヴィの山村に引取るが、不遇な生活を送つてゐる。此の時代に受けた彼の生活を、アントレーヴィの山から限ると大体。

(Francesco Bettini) 一室にて手紙から貰ふと大体。

24195

103

マキヤ ヴェリがセナオにして十人委員會の書記に選ばれこゝは此時である。一五一ニ年には至る十四年で彼は熱心にフローレンツの内に盡し、属外子に使臣とよつて政治の実情を伺ふ事も煙り、傭兵の代りに民軍の制を設けた。華の實業的事故も頗る多かつた。彼は此に向て冷靜に事態を観察し、力の所在と明瞭とした。彼は此の常事態を以てイタリア統一の理想を懷くやうになつてゐる。一二三五オ一二五年には再び古墳情勢が變つてより下獄し、榜内の苦楚も受けた。半年余にして出獄し、アーローレンツ市内に住むを許され、一九一三年の夏には祖先の生れの領有地コラサン・アントレーヴィの山から貰ふと大体。

Secretary

24198

106

僅か二、三銭の二とび大喧嘩を了。其小
う夕方近く第一に帰しと彼はとつて鳥も愉快子
生懶か御召る居向に退ひて平常着を脱が捨
て、一着上等な衣服に着替へて古人の書を讀
み、古人と文ふ。就中ヤソシや、ローマのア
史家達は最も親しき伴侶であら。斯の如く
之へ四時半位の方は終りを知れ、食事も云ひ少
死の心配すらも忘れて清涼の生活にひきこ
ちに筆を擱り、古人との文通の手に起らるる一
を書きし。丁度云々

君主論 (The Prince)

一橋演習組合製

24197

105

次ノ如キモのとなり。日の出と共に起出で
一森林の中に行き、木を切り出したり十石の至見二回
リ。二時半位森林換算と他物もなし。話をして
おらず、泉のほとりや草原の上でダンテや。ハ
トウルカ、サツはオグイ ~~ボウ~~ ウス等の變物語
に讀耽る。森の仕事か終るとロード街道の茶
屋に出で、旅行荷を補へてはせす。諸多の品
單に晝飯を消去せり。再び茶屋に行つて度合
せを看玉相手に賭事をして遊ぶ。相手はハーブ
七花籠屋の親爺、粉屋、煙草燒き業。手合
がり、

24200

24199

108

107

「リゲルス ^{ルス} (Ligerus ssp. laevigatus)
deca di ^{リト} Licio)」
斯の如きは斯の如きが生
活の間に書かれたものである。
つまりマヤや
ウチリは其職を失つて己が行商人文主として有
る生活に人へつたのであり、其向に彼の旺盛
なる行為欲、活動欲、及び時々傾向を改め
生活 ^{態度} 加 ^加見はれると思ふ。
「君主論」 「リゲル
ス論」等は何んもアーティファクトの君主に用ひ
らかに書かれたものであり、其議論も
全く政治の実學を論じたものであつた
とも彼自身は自己の説論を直に実行に移し得
るものと信じてゐる。
一般にマキヤウリス (Macchiarellinae)
と云へば、暴力 ^{暴力} ~~暴力~~ 人間を殺すなどと
以て事とする不道徳なる主義として非一らか、
乙居リ、ツリーツリヒ大王 (Friedrich der
Große) 等も「反マキヤウリス (Anti-
Macchiarell)」に於て彼の説と非難してゐる。
併し乍ら果してマキヤウリの弊説は一般に
云はれてゐる如く不道徳なものが多うから。

24202

110

底に主張され、在来の政治理學說が道德、而も個人道德を以て政治的問題を律し、理想を以て現実を見失ふの點を指摘し、君主たるものは現実の明白な了認術に基いて其目的に合する政策を講じべきであつて、必要とあらば不道徳不方正を用ひるものも己を得らるゝとなつてゐる。彼は云ふ、「ニギヤウモリの是」のは、変通自在の構へてもつづぬて運動の風の吹き回しとの變化、かくに應じて思ふ存分に振舞つて既に申述べとやうに、必要とあれば善惡を論

24201

109

吉々は所謂「マキタ空」リスル」と實際にマキヤウリの説けた歴史説と一應分離して考へ、後者につれて考察して見よう。マキヤウリの歴史説が普通に保守主義と解せられる。全く古のまゝ二とではなく、現にマキヤウリが「君主論」第七章に於て左記し、おれ和下を例に引く。彼が天下を治めしるに暴力と奸計とを用ひて、二とを以て單に作成してゐる。いはゞはなく、實際より之を賞賛して居る。又此外「君へ十六一九章に於ては更に徹

24204

203

12

111

所がマキヤ空りを以て降る了寧力論者と
せしめ、フリートリヒニ老等といひ駁論を
書かしめと所以てみら。マキヤ空りの政
治論は在来實際の政治家もしくは政治論者に
よつて論議せられ、之を論じる態度もマキヤ
空りが君主論に於て示唆する程度もマキヤ
空りが正義の理念に合するや
實効ありや。又之れが正義の理念に合するや
否やが問題なり。従つて所謂マキヤ空
りズ一なる觀念がマキヤ空りを有する人格、彼
の他の著作、乃至は歴史的事情から切離
されてゐる。

小3はかりでなく進んで悪道に踏み入る行か
ねばならぬ。一とある（多賀氏譯によ3）
と併し乍ら死すと云ふは之に依つ2人達
を失ふニとゞはやうに氣を一け、表面は何
處までも道徳的に振舞ひ、政治上の大きな失業
余き限り自己の利益を捨て、氣がよく振舞ひ。
ニとばかり肝要である。但し事一國の盛衰に關係
する場合にかけちる振舞ひ、寡多等も敢て辞せ
大總じて毀譽褒貶を超越せねばならぬ。

説せらるゝものである。之はマキヤ

や空りの學說を通してイタリヤ文芸復興と
特色、進化にはイタリヤの國民性を窮めると
する所は、かゝる批判の趣旨を去つて、彼の
所論を彼の人格から、乃ちは南洋の歴史的事
情から理解し、⁷ 異民族、以外の著作との關
係に注目し、マキヤウエリの思想を全体と
て理解することに勉めねばならぬ。

「君主論」第七章、第一六一—八章に於て

は全く實理主義的見之るやうな言説を為し

このマキヤ空りは、同書第六章、イタリヤ
を取つて之を夷うの手から救つてやうと
號め致ナニとてに於ては眞にイタリヤの自由
を高調い、之を實現すの大任は大テ一千字
にありとす。又其の爲には兵制を備兵^{アーリ}
を民軍に替へねばならぬと主張し、最後に
トアルカの魯子詩を引いて卷を結ふと云ふ
理想主義的立場を示してゐる。
打物とりて直ちに戰はん
徳は縦塵に抗して

24206

24205

116

115

先生は古への勇氣

イタリヤ人の心めでに未だ死せたが故
にニ。

斯の如き独裁君主在位の考へと祖孫を義理、即
ちイタリヤの自由独立を高調す了考へとは如
何に立し得るか、現實を冷靜に觀察し
て、猶理想的なるもの重んじた雙ふはせ付
にじて成立するか、此の困難な問題は素々
か、
「君主論」と「ソウイウス論」とを比較せ
ば時にも著しく注目を惹く事柄である。即ち

「君主論」か君主の絶対支配を主張するに對
して「ソウイウス論」には口一の共和制
時代へ自由平等を讃美してゐる。之と同様の
矛盾はマキヤンリの生活の間にも現れてお
る。十五年、即ち和制体のフローレンツ為に
奉仕し國民兵の制度と主張せし彼は、マキ
ヤン家が再び王権をさうに及んで及んで君主論
城砦論を書じて用ひられることを求め、更に
マキヤン家が永くは、に及んで再びセイオナニ
職をためてゐる。
斯の如き事實を眺めりとマ

24208

24207

118

117

精力的に活動を始めたマヤウエリと、リビは
南洋へ云々と云ひ得る。彼の懐いふ道理想
は共和制、君主制の対立を超えてイタリヤ(國)
家を統一するにあつた。二のことは公平に見
て承認せねばならぬと思ふ。而して兩角を超
越する方針は、實際政治家として現実の情勢
をありのまゝに認識したと云ふ意向に、人文
主義者の理想を附加する二と云ふ形で見出さ
れるのである。即ち一方には政府の政情、一方には個人
の各方面に於ける隆盛的地位に達するには個人

キヤウエリなる人物は如何にも世節揮する力が
あり、自己の衆達の為には其方法を躊躇はらず
人間の本性、其弊を察りし所へ依頼して落
時変更する便宜主義者であるがく見えず。併し乍
ら吾々は之を以て直ちにマキヤウエリの學說
に付何等統一的なものと連携するわけには
行かない。勿論彼が友人に宛てた手紙から判
斷しても、彼が「君王論」をメテイナ家に奉
つた個人的動機には自己の衆達を求むる念が
混入していることは事実であるが、之とも

24210

120

の偉大なる力を必要とする=とを見ると同時
盛に至るには各市民が全体の為に盡す犠牲的
精神、是れ市民道徳が必要なるを規定する。共和國の
理想は支配者の力と統制の力によるものであ
は實現し得ぬものとなり。而してローマの如
き理想的國家には法則によつての理想
的狀態は維持せらるゝが、然ばへイタリヤ諸
都市の如き衰へたことは個人の支配
によつてのみ市民道徳が再興せられると考へてゐ
る。

事實彼は欲頗爾屈フローリンの本位の評論
家であり、彼の生涯はフローリンツによるイ
タリヤ統一の運動に於ける貢献のみと称
しても差支へない。彼の「フローリンツ史」
は自市・佛羅倫スの歴史を書いた市民の愛護心
を後うむ水為に書かれたものであり、又「カ
ストラカニ」(Castiglione) はイタリヤ統一の
一人の有力な君主を理想化し、イタリヤの歴

24209

119

の偉大なる力を必要とする=とを見ると同時
他示
共和時代のローマを理想とし、國家が隆
盛に至るには各市民が全体の為に盡す犠牲的
精神、是れ市民道徳が必要なるを規定する。共和國の
理想は支配者の力と統制の力によるものであ
は實現し得ぬものとなり。而してローマの如
き理想的國家には法則によつての理想
的狀態は維持せらるゝが、然ばへイタリヤ諸
都市の如き衰へたことは個人の支配
によつてのみ市民道徳が再興せられると考へてゐ
る。

24212

(22)

清は口実力あり、形勢を明察する能力ある君
主によつてのみ行はれ得るニとを説いて宣傳
書である。而してマキヤウリの見つけ口一
レンワ市は團体として文化をもつてゐるが、
その階層は縣→支配者の伎倆にありとせら
れ。即ちヤリツ市に之れ自身独立した実
体と考へられ。都市からローマ式に支配者個人
によつて具體化せしむと格構であつて、教会
の構造と同様向にある。又各市民の利害は
相一致せざる故に、或る力(大きさ)を以て之を抑へる
が、それは必ずしも國家觀に於ける事である。
家とはやはり、市に於けるか如く市民の通常の
配置に即して存するものではなく、國家は
市民を包含じて一モ而も其上に立つて之を支
配するものである。と見て不^可能^なマキヤウリ
に於ても之と同一の思想を見たことか出
来る。トマスは市全体は神に対する
了責務を有するものである。即ち、マキヤ
ウリは偉人名と自身が個個ありとする人格

24211

(21)

清は口実力あり、形勢を明察する能力ある君
主によつてのみ行はれ得るニとを説いて宣傳
書である。而してマキヤウリの見つけ口一
レンワ市は團体として文化をもつてゐるが、
その階層は縣→支配者の伎倆にありとせら
れ。即ちヤリツ市に之れ自身独立した実
体と考へられ。都市からローマ式に支配者個人
によつて具體化せしむと格構であつて、教会
の構造と同様向にある。又各市民の利害は
相一致せざる故に、或る力(大きさ)を以て之を抑へる
が、それは必ずしも國家觀に於ける事である。
家とはやはり、市に於けるか如く市民の通常の
配置に即して存するものではなく、國家は
市民を包含じて一モ而も其上に立つて之を支
配するものである。と見て不^可能^なマキヤウリ
に於ても之と同一の思想を見たことか出
来る。トマスは市全体は神に対する
了責務を有するものである。即ち、マキヤ
ウリは偉人名と自身が個個ありとする人格

24214

124

すれば人皆自己の幸福を求めて居る。之は人情の自然である。而して吾々は其興へらゆる素質を充分に発展し得て時に初めて其幸福なるを感じる。此幸福を目指として力強く活動する二義がある)である。マキヤウリには此の兩義がある。

2重要素概念^{二義}とは、人間が自己的中にある^{二義}の徳^{仁愛・はから}と^外の徳^{力・力氣}は、人間が自己的^外の^外の徳^{仁愛・はから}と^外の徳^{力・力氣}を發揮して良かれう。斯く人間の幸福は人向か自己の力を充分に發揮した時に得られるのである。

24213

123

30 偕人は神にも比らず、絶対支配者としての地位に置かれる。私たる所謂君主道德が説かれゐると見え算とも出来るよう。然るに始めうる、君の道德(如何)。彼へ考へによれば、吾々は處生の規範を求むるに至つて、理想もしくは希望によつて現実を見誤つてはならない。人々が今現に如何に生活し、ありやの事実に基いて如何に生活すべきかの規範を定めねばならぬ。此見地より事実を觀察

24216

126

汝やうな、必然に導くことは只上に立つ2合併を見通すの能力を持つて明智者たる君主のみが得ると二十三があり、斯の事はやがて孟宗子具体化するものである。常人は只必要に迫られで初め2善を爲し得るものであるから、今日の如き衰へて共和國時代に於ては力強い國君か上にあつて刑罰と宗教と法律とを以て市民を強制して其勢力を高めへさせある。即ち眞の政治理は只その力によつてのみ行はうとするといふと主張するのみであつた。

24215

125

本單に由りへまゝ、下發揮せらるべにけりは眞の幸福は得らざるものではなく、眞の幸福が得らざる爲には各個の elite は 秩序づけられニ elite organization とよらねばならぬ。蓋し各人が自己の欲するかまくに自力を展開する場合には其向に衝突があること免れず、自己の状況より組織立つて市民道德の狀態に整理せられることはよつてのみ眞の幸福を得らるべらる。斯の如く力を發展せしめても調和ある組織の浮外に出で

24218

128

リ之を守る事よりであるが、只之を守る=と加
國家の利益に害ある場合には之を止めと云ふ
のである。善は何處かモ善、惡は何處かモ
惡であるが、國益の爲め又ある場合には強
ひて之に拘束せらるゝはならぬと説くのであ
る。要すに在來の倫理加個人倫理であつて
のをマキヤ空空は其上に國家と云ふ無上の
価値を認り、云はば社会倫理に重きを置き、
個人倫理の善惡を社会倫理件下に屬せし也もと
いふと云ふ可也である。斯の如く在來教會の

24217

127

斯の如くレーマキヤ空空は其上に主主義と君
主主義との矛盾を解決したのみならず、准人
事実と理想との間の矛盾とも超越しえ。蓋
し彼が非道德家として非難せらるゝ所以は先
述の如く獨裁は自己の地位を維持する所要あ
るとは悪業を敢て為すことを許さる可らず
あり、否悪を爲し得る能力あることが必要で
あると説いて所へ存するのである。併し乍
ら彼は無條件に道德を度外視せよと云ふのが
不是。在來教會の教は3と2とは守らる限
りである。

24220

130

云ふ個人に替へたものである。是によく君主と
併せ抑へてゐるのも、君主の子孫の君主と
之を君主によつて具体化せしめた國家の価値を
以下に従属せしめた。つまりキリスト教が神
の下に従属せしめた。斯くして彼は個人倫理の絶対価値を
否認し、各個人の相對的価値を認めつゝも、
「」として、大膽にキリスト教自身の価値を
下す。

もより壓迫せらるる時に之を我慢するだけ
で積極的に行動価値を用ひたる風の勇氣ではな
く、もよりの説くところの勇氣の如き

24219

129

の教小3と二3の謹遜の徳は彼の云ふこと、
及す3と二3なら全く之を否認する。次に
徹底的に教會の神制あるを否認し、其教條の
僧侶が自己の利益のために勝手に造つてもか
まつて天無に甚くものではないとなす。總じ
てキリスト教の倫理は極めて消極的

の權威が破られかねぬうす。
現に彼は大膽に之を行つた。先づ彼はキリスト教

24222

132

之の価値を有する主体とするギリヤニ風の文化國家の序へは、之を諷刺して保有する。而して貴族は君主なる個人によつて具体化せらるゝと見ると、3から、個人の本性を観得する二にによる。國家の本質が明かにすることは出来ると信ずる。併し其個人の本質を求むるに當直接に体験せらるゝと自己を捕捉せらるゝものではなく、社會生活の中に組み込まれて自己を云はざる自己に對立せしめ、是を外から觀

24221

131

の權威が絶對化せらるゝ、偉人の存在に上へて支配せらるゝことと同時に義務であるとせらるるに到つた。

以上述ふと、3より見れば、マヤヤ加リの子弟親は、市民に存じて其關係有り下う而も其上に立つて之を支配するといふ特徴のあるものであるとかかる。オニに吉久は彼の孝へ元の間に一種の自然科學的考察法を認めたのである。惟小にマキヤ空りは、口一レソワ市其他の御子弟を以て之れ自身獨立

24224

134

之を求めたり型の一例として取扱はれ
る。彼の歴史の主眼とすると二つは人類の發展を
説明せる歴史哲學的觀察(ヒューマニズム)、イタリヤ
フローリシツツ等の統一的發展史でもなく、さ
くばとて個々の事實の關係(例へば因果的關係)
の間に數學的法則を求めるとしてあるもので
もある。彼は歴史的事実・人格の觀察を通じ
て或種の形勢、或種の人格の型を見出さむと
いふ。此方に客觀的に標榜する終の構
造を見ても丁度イタリヤ文化の特色が表れ

24223

133

察する。即ち行動の社會現象から出立し、
東西古今の政治的事実を觀察し、其等を比較
分解することにより其根本に潜む人性を觀
得せむとする。此觀得の方法に特色がある。
彼は今日の自己科學の如く個人現象と其の擔
ひ手から距離してナリケンハラハラのものと
見、是を一定の見地から觀察して體系を造
むとするのがはなへ、出来事の型(Japan)
明君の行為の型を古今の歴史を觀察してゐる
肉に求めるものであつて、具体的的事実は断
たとす。

24226

136

信念があると思ふ。要するに在來不可視と考へられた神にも相当するときは萬能乃至は君主と、廣史の觀察の間に出来たるだけ明白に典型化し、理性の力で是を捕捉せむとしたものである。斯ノ如くマキヤ空（マキヤムツ）は吾等及る至事施主の如きが、彼は依然然合理的な存在と認めざるを得なかつた。之運命（マカニカ）の考へてある。既述の如く彼はあらゆるもの支配せむとする個人の力を高調し、是をそれ自身に於

24225

135

てゐる而して斯くて求められること主の人性、従つて之に依つて具体化せらる、都市の本質は、時により街に上つて黒り、單に行爲の参考として研究せらるゝか如きものではなく、永久不變のものといつて、此名前は此本性により推論せらるゝ規範（従つて安心して行為し得る底のものである）。従事して、思想の施政は時代超越し、陽神を超越し、又傳教（傳教者）も適用せらるゝ。是は現象の觀察の間に、永久不變のイデーとされ、ラトーン的終焉（終焉）が生ずる。

24228

139

を識す。此の障害は慎重に過すよりは、
寧ろ勇敢な方がよい。何となれば運命の伸ば
女からである。マキヤ空リは云ふ、「よく
考へて見ると控目にするよりも勇敢な方がい
といふのも由来、運命といふものは女を
のだから、これをおとすくせじおきとけ
山ば是非とも摸つて空き飛ばしをりしよけ
山ばならぬ。」しかも見たところ運命は此の
手で行く方か、冷やかに構へて事を運ぶやう
手よりも樂い征服し得るやうだ。さればニ

24227

137

て價值を有する with と見てるのであるが併し下ら
の力を以て行事とし爲し得るものとは考へみ
かつた。吾々の with を超えて運命の力を承
認せざるを得なかつた。吾々は一生は此に對
して *fortune* との戦争である。吾々は自己の力を
以て何事も爲し得るものではないから、され
ばとて全く運命の激流に流されし生ふもの
でもない。吾々の仕事は吾々へ力を以て運命
と戯れにあふ。吾々が運命の力をよく洞察し、
之に巧に順應する時は成るべく立派には身

24230

180

せらやホ一時占星術の形をとつてか猶伝ヒトト^ト運命の神の崇拜は継続し、戦争等の際には特に崇拜せらる。キリスト教が成立した後¹²及び諸の魔神は悉くエホバの神に征服せらる。在来の運命神崇拜は極端に排斥せらる。基督教からマン人の世界にも傳はり、キリスト教がケルマン人の世界にも傳はり、キリスト教が或いは天使、或いは魔神の形でキリスト教に包摵せらるに及び、運命も神の使と云ふ。冒険じきじと女の天使として

24229

180
89

人間は勇敢に命令と戦うことをより多くするべきである。

女と同样、女性は若者へ友達等へみるゝと「小のも若人等はさほど用心深くはなく、寧ろ頗る勇猛果敢に運命を支配するから」とある。此らは運命の女神とは如何なる系譜を有するものであらうか。
此の運命等を考へて永い歴史^{歴史}を有するギリシャには、運命（*Fate*）とはオリンピヤの神祇の力を以てしても如何ともすたりからずものと考へられ。次に起源^{起源}はマ時代には運命は氣體^{氣體}の神として一般に崇拜

24231

24232

142

2 教育の復興年号で知る。かく、
前期に於ける這次の生活から重んぜられた。帝王中
族等の尊次が世人の注意を引いたところから、
運命神に対する信仰復活し、古代の運命神觀
を生かして本來の諱言^{ハシメ}を以て其力を説くやう
になつた。其の最も著しい例は十二古紀の70口
トル^{トロ}サンス^{サンス}時代に出たアヌス、リ、イ
ウヌリス(Alanus de Insulis)である。彼は
甚著^{セイカク}の学者^{トクニタツ}で、アントニウス^{Antonius}
ニウ^{ニウ}新入(絶対に完全なる人間)を告り出

141

大き不満を過る。是に従つて歩行軍、物貿易の有為衰變を惹起するものと來へり。此亦へによつて世俗界の魔燐勢華の得喪は直自由神の同了儒^イ_イ者^イものにてゆけり。是に執着するニとの無意味^イを干して、眞の神に対する信仰^イ大つて永遠の生活に入^リ可^リ。此意味^イ教会の入^口あるニとが蘊められ^リ。此上等に車輪が植かれ、十二世紀にヨリと教會の中には車輪の画が植かれ^リ、又は機械仕掛けの車が自動的に動くやうに仕組まれたりし

24234

144

十 詞 24 ~~生~~^命 ~~死~~^命 ~~上~~^下 ~~死~~^生 ~~上~~^下 ~~死~~^命 ~~神~~^{不統一}

了ものに統一を與へる力有するもとて
描き出し、神と協力して自己及功德 (Virtutes)

1=神し、性質を無かるものと為してゐる中
在に於ても其俗生懶が益、神之せらるゝに從
つて運命の神は注意の焦矣と云ふ事に要
つて存ナス所以、不義不倫理の被扈ナス所以
疑惑感 ~~難解~~^{難解} すやばな程、運命の宿目的の力
を有第ニ、是に對して人向の自由をため、或
いは是と妥協し、或いは是と争つて其支配を

免かむと十日祭が激しくなる。在来は國王、
貴族等の運命に(夷)のみ運命神が有へらう。
このものか、中古が進むに従つて一般の人
民も自己の運命を人間に配さるようになり、運命
神 庶民の 注意の結果と云つて來る。或いはこれを合
理的に捕へむとして占星術を後出し、或いは
魔術を以て其力を左右せむと云ふ。トラン
カも亦此運命神の力を認め、人向の力が空と
競争の地位に立つと云つてゐる。

十五 りに乍ると競争の結果得たる女神と奉へられ

運命は

一編 治政組合特集

24233

143

對

十 詞 24 ~~生~~^命 ~~死~~^命 ~~上~~^下 ~~死~~^生 ~~上~~^下 ~~死~~^命 ~~神~~^{不統一}

了ものに統一を與へる力有するもとて
描き出し、神と協力して自己及功德 (Virtutes)

1=神し、性質を無かるものと為してゐる中
在に於ても其俗生懶が益、神之せらるゝに從
つて運命の神は注意の焦矣と云ふ事に要
つて存ナス所以、不義不倫理の被扈ナス所以
疑惑感 ~~難解~~^{難解} すやばな程、運命の宿目的の力
を有第ニ、是に對して人向の自由をため、或
いは是と妥協し、或いは是と争つて其支配を

勿^レち出^シやば^レ二末^品 徒^フニ運命^を支配^シ
 ようとナヌには^{シテ}走^リる。併^シ下^ル運命^の神は狡猾^ニ
 戰^ハね^ハなら^ニ。併^シ下^ル運命^の神は狡猾^ニ
 女神^{である}から單^に力^でだけを以^て當^つ
 乙^モ之^ハ支配^シ得^ヌ。同一の事^を為^シても甲^ノ
 の場合^{には}好結果^が得^ラれるが、乙^ノの場合^に
 は悪結果^を生^ナる。故^ニ運命^に打克^スもとす
 3場合^{には}、よ^ク其^々動向^を見通^シ、比^ナヒ
 狡猾^に立^回らね^ハなら^ニ。 *mita ga yarina*

3。運命^神は比^ナ方^が強^くお^ると引^ひか^れ、弱^く
 出^ると柔^らや^はつ^ニ来る。運命^神の如^ナ車²
 は數個^あるから、一つの車^に乗^つニ歸^高の地²
 位^に立^つニ時[。]即^ち下^り坂^にさうぬ中に^アニ²
 の車^に飛^び乗^つニ再び上^り口^にとりつ不^可ば
 ならぬ。運命^神は前額^にけ毛^を有^{する}故^シ、之^を
 小^を捕^へ小^はは摑^へるニとがお來^る候^{後頭}は
 卷^こえ^るが、^ら時^期と失^すれば位^を捕^へるニと
 が出来^まなく^ハレ^シま^ナの^レ品[。]
 運命^神は強^く出^れは^キ引^ひか^れ、弱^く出^ると

24238

148

term 及び term は秩序(けじ)から 3 with、及び
order は二力と考へて = 3 本(木)の運(うん)人(じん)
fortuna と異(い)て、with 及び *influenza*
は秩序を以(もつ)て其(その)に成る合法則性(ほがそくせい)を以(もつ)
たりとす。此(この)は是(ぜ)に出(で)て 3 本(木)の運(うん)人(じん)
即ち necessita であると云ひ得(あつ)べし。
necessita は *fortuna* に勝(かつ)得(あつ)る。即ち
統一せし理想を持つて偉人(伟人)が其(その)所(所)を実行(实行)す
る = 2. 意味の世界の体系即ち理想(理想)が

24237

147

要とすが、之の大膽(だいとん)には常に合理的(りつけい的)に事
物を計算(けいさん)する能力(のうりやう)が伴はねばならぬ。彼の理
想とす 3 本(木)の和制(わせい)の復活(ふかく)、フローレンツ
市(市)の陸域(りくえき)を実現(じつげん)せし以為(おも)には、個(個)的(こくてき)な言(こと)方(ほう)を統一(とういつ)せし運(うん)命(めい)は順(じゅん)想(そう)し易(たか)く、之(之)を制御(せいぎょ)せ
らはねらぬ。此(この)にマキヤ空(うつろ)いにとつて虚(きよ)
要(よう)を概念(概念)する(needista) なぞ考へ加(くわ)せ
生(う)じて来る。
マキヤ空(うつろ)いの needista は娘(むすめ)子(こ)の捕捉(ひよ)
は困難(なんぱん)な概念(概念)であるが、マキヤ空(うつろ)
いは娘(むすめ)子(こ)の

24240

150

ナと云ふ義に解せられよ。彼が市民の道徳には只 necessita やうのみ發生する、
受けやは善行をしよう、と述べぬるも、個々の市民は只說ひつけば秩序ある社會は出来上りぬから、所謂其他の方法を以て、
うせたるを得ぬやうな地位に置くニにて
て必然的に善行をうやうにゆる、と云ふ意味
をあらう。又君主は不善をも為し得る能力
を持てねばならぬが、但し此不善は necessita
ある時の不行ふ可たりありと云ふのも、結極

24239

149

^{直ちに}現実を判斷してはならぬ。意味考案は
在の体系に統合せらるねばならぬ。との考
には人間界の出来事を with & fortune と
力の交渉より成立するものと觀じ、而力の性
然性を考えの冷静な考察——強ひて云へば理
性の力——に之て據へ、之に依て理想を
實現すべく Virtue を勧められねばならぬ。
マキヤケーリが「necessita 多きと云ふ事
も亦大なり。」と云つてゐるのは、
sita に従つて文配すれば virtus も其效力を益
す。

24242

152

の向に法則を止めると同一方向にある。レ
オナリに空中を飛行せりとす。目的として
鳥の翼の浮力、紙の滑走する力等を分析して
のと同一傾向にみる。此方を徹底的に進め
行けば國家生活に関する自然科學が出来
うに見えろ。即ち present をもる理性を存
へて見えた。理性の見方の法則が、
所以は必ず神の働き若しくは自然の本体と
然る。斯く見れば在来教會の權威によつて維

24241

151

君主体

行動の事情を明瞭化せしめ、其の年性は總て行動
をも譲せざる事と解するが如きである。

斯く亦へ來るは necessitat とは支配者と被
支配者一般的に云へば自我と非我とと對
立せしめ、自我が唯我性の力を以て非我に定
立じて法則と云ひ得べく、理想を實現せしむ
爲に現實の世界を因襲的(其理)に受けとて又と云
し得る。此軒にマヤアーリの技術者の傾向
が表れてゐるが、其程度は自然科學
發生當時の技術者か、自己を支配する爲に自己

中や空 リが recruit を求めたり、人間を
行為に分解し、其間に因果的合法則性を求め
る二点をみさす。前述の如く國家乃是は君主
の型を求めると云ふ方針を取つては、
人間的事件を取扱ふ。若くは勘を有つてか
つてとを申すもので、此意味に於て彼を近古
におけるその文學の鼻祖と云ひ得るのである。
政治家の思想を代表するものとしてマキヤウ
ソの國家學說は、一、二述べておきたい。

持せられたる超自我的規範の代り、吾々が
経験的世界に於て最も価値とするものを維
持し形成せしむるに於ける理性の力の發揮
とより、其處に於ける超自我的法則を示める事
理解しえざるゝ事ある。即ち、人間の個々の行
動を以てしては、人間の個々の行動の規範ある
人間の個々の行動の規範ある。即ち、人間の個々の行
動を以てしては、人間の個々の行動の規範ある。
gation) が行はれ了苦である。マキヤウ
は現に此奇俗化を遂行したのであるが、人間
を個々の行為に分解して其間に機械的必然性
を起めると云ふと、これは進歩する所である。
之は人間の行為は價值の定立を必ず伴ひ、單なる
3 自然的事件とは異つてゐる。人間は
ア

リヤの国作、意譯、乃至は國民性を窺はむとい
たのであるが、其結論を要約すれば次の如く
である。イタリヤ文芸復興の十批判的傾向は力トリ、
ノ教の中に包含せられ、ギリヤ文化の要素
が高調せり。本来不知のものと芥へうす
に神の在界をも出来た形而下的形而上モ
のと見て見方とし。マス・アライアスの神學に付着し、此傾向
が顯れてゐる。即ち在來の芥へテ加神の在界
を主とし、其天命によつて現在を理解せむて
じるに拘らず、文藝復興期のイタリヤ人達
は逆に人間界自在界へ構造不ら出立し、其
理想の理念の在界を神の在界に投映せしと
云ふ。要するにイタリヤ文芸復興は人間中心
主義の復活と云ひ得可く、エクトの神本位の
傾向を漸次押へ行く趨勢の極ると云ふ。アキ
シヤが、リの如く神界を全般考慮の外に置け
現世の状況から出發して國家學説と立て
たるカトリック教會を代表するローマ法

(一) なるであらう。
時代一
ノ教の中に包含せられ、ギリヤ文化の要素
が高調せり。本末不可知のものと芥へうす
に神の在界をも出来た形而下的形而上モ
のと見て見方とし。マス・アライアスの神學に付着し、此傾向
が顯れてゐる。即ち在來の芥へテ加神の在界
を主とし、其天命によつて現在を理解せむて
じるに拘らず、文藝復興期のイタリヤ人達
は逆に人間界自在界へ構造不ら出立し、其
理想の理念の在界を神の在界に投映せしと
云ふ。要するにイタリヤ文芸復興は人間中心
主義の復活と云ひ得可く、エクトの神本位の
傾向を漸次押へ行く趨勢の極ると云ふ。アキ
シヤが、リの如く神界を全般考慮の外に置け
現世の状況から出發して國家學説と立て
たるカトリック教會を代表するローマ法

24248

158

必下しも調和あるものとは來へない。寧ろ各個人は独立せる目的を以て行動するが故に、自ら其向に利害の衝突があり争ひが生ずる。を得ぬものと考へ、従つて是等の鬭争を抑へて全体の統一を許す力が必要なりと恭に考へてゐる。即ちギリシテの如き普遍主義一派が、作下さい。より多く個別主義の要素を認め、ヤガリは全般現象の人向之の英雄の偉力に求めます。

従つて彼の描き出す社会の構造は、

24247

157

(二) 斯の如くマキヤウリの學說はセリナの要素の高調と見得るのみで、彼はヨリヤ人の如く吾々の天性の素質を完全に發展せしむれば、其向に自ら完全なる調和が得られると考へます。之を國家生産につけて見ると、フローレンツ・ウヰニス等の都市は各自独立して存在であり、且又特別な使命を有すことは認められ、其各個の市民向には

(二) カトリック教会のそれと同様に、本末別に存在する個人の一室の力によつて一つの集合体に結びつけられ、其中に人各一定の職務を盡すといふことによるが、その場合統一力は神に附帯して人びとを実に特色が存すと思ふ。斯の如き普遍主義と個別主義の調和の元には藝術上達する事は藝術上達する事も未だ得ず。かくあつて、カリーナ藝術にては自然の向に繪を描かれ、調和を得られて遊んでみるに對し、文芸復興期の藝術にては浪漫主義とが釣正て云ふやうな確立的の原則を以て自己を律せられてナニ著しく合理的の傾向があつて認められるであらう。

(三) 斯の如くマキヤケリの考への中にはギリシヤの普遍主義とニタヤ、ローマの個別主義の形要素を含まねばならぬが、個別主義を捨て下して普遍主義を生かす二と一即ち各個人を visitor の保持者と認めて、之を規定しておれば、此意味に於て君主は技術者であらう。比職務を盡さむからに、君主は各市民の

カトリック教会のそれと同様に、本末別に存在する個人の一室の力によつて一つの集合体に結びつけられ、其中に人各一定の職務を盡すといふことによるが、その場合統一力は神に附帯して人びとを実に特色が存すと思ふ。斯の如き普遍主義と個別主義の調和の元には藝術上達する事は藝術上達する事も未だ得ず。かくあつて、カリーナ藝術にては自然の向に繪を描かれ、調和を得られて遊んでみるに對し、文芸復興期の藝術にては浪漫主義とが釣正て云ふやうな確立的の原則を以て自己を律せられてナニ著しく合理的の傾向があつて認められるであらう。

24252

162

viril と 運 fatuna の 遷へと = 3 を 同 漢む て 其間
 1= necessita を 見出し、或ひは 貧弱、或ひは 権
 謀術數、己を 得たる 場合には 暴力を 用ひて
 市民を 必要的に さうせざるを得ぬ 状態に
 置かねば ならぬ。此 ^{即ち} necessita とは 君主の 政
 術者として 理想的 社会を 造る為に 合理的 に す
 へうやく 性則 1 是に 従つて 政治を行へば 市
 民は 伏見的 に 君主へ 敬する 儒教の 動くと いふ
 動きの 例則 1 であり、此桌 加ギリヤナ
 人の 國家學說 加ギリヤナ 國家の 構成の 本質を

求め 2 のと 黒 3 と 二 3 で 五 3
 マキヤ空 4 リ ^{思想} 5 は ギンニヤ 6 化 7 8 1
 マ文化の 復興 とも 見え 得可く、又 キリス ト
 教へ 申 1 に 含まれ 2 と 3 動きの 令子の 頭 4 と 5 6 見
 3 2 と 4 6 末 3 斯 7 の イヌキヤ 8 9 1
 へは 行 謂自 10 犯罪的 意志 11 い もの 2 お 3
 が 12 全く 13 と 14 同一の もの 2 は 15
 は 不可 16 但人 17 行動の 單位 18 と 19 做 20 21
 か 22 人 23 向 24 と 25 善 26 27 28 29 20 21
 的 22 行為 23 から 24 の 行為 25 に 26 了解 27 し 28 29 20 21
 31 離 22 23 24 25 26 27 28 29 20 21
 22 小 23 24 25 26 27 28 29 20 21
 個 22 23 24 25 26 27 28 29 20 21
 の 行為 23 24 25 26 27 28 29 20 21
 性 22 23 24 25 26 27 28 29 20 21

24251

161

viril と 運 fatuna の 遷へと = 3 を 同 漢む て 其間
 1= necessita を 見出し、或ひは 貧弱、或ひは 権
 謀術數、己を 得たる 場合には 暴力を 用ひて
 市民を 必要的に さうせざるを得ぬ 状態に
 置かねば ならぬ。此 ^{即ち} necessita とは 君主の 政
 術者として 理想的 社会を 造る為に 合理的 に す
 へうやく 性則 1 是に 従つて 政治を行へば 市
 民は 伏見的 に 君主へ 敬する 儒教の 動くと いふ
 動きの 例則 1 であり、此桌 加ギリヤナ
 人の 國家學說 加ギリヤナ 國家の 構成の 本質を

24254

164

社会は解消する二とはハリツ苦術に至つて
却め行はれたりある
ズ山に人間の問題には、大体は、
ヤウリの地位は大体は、人間の爲
に利用せしとし、又如何生了方法によつ
て自己を支配せしとし、又見るにある。
星から人間の問題には、大体は、人間の爲
に利用せしとし、又如何生了方法によつ
て自己を支配せしとし、又見るにある。

乃^レは之を藝術として發せらるる神話古事記は如何生了方法によつて自己に對し、が

24253

163

の平面に移つて、其向に法則を止めると云
ふ所謂分析 (Analysis) の方法を用ひたる、
人向の型、Fotunaの型を止め其向に法則性
を止めざるである。此所に於て今個体を認
むる文芸復興期の特徴が表れてゐる。即ち人
を動かし觀察しつゝも猶是を主体に開解せし
めで見ゆる、ルカネ、サンスの藝術が形の構
造を見ゆに附かし、抑へし力、押す力を具
体化したやうな形の構造の間に調和を見ゆ
るのと同じ趣である。形を全く動きの向のり

様である。只自然研究に於ては研究の對象が
人間でない爲に個体としての性質を見る必要
が人間程強くない。従つて個體の現象の間に
因果的法則を見出すこと、即ち先天と因果的
に結びつけたことを比較的に容易であるから
に、マキヤツ空リが十九世紀の初めに立つて
ゐるやうな地位、即ち個人乃至は出来ること僅
に型(morph)を以て捕へると云ふ地位は、
科學に於ては既に十五世紀後半に於て脱却さ
れてゐる。自然科學の鼻祖であるアリスト

タリヤに於ける自然科学の発展はヨソシテ
に於ける如也く純粹な理解せむとする理論的
な動機より生發せるものではなく、如何にして
自然を利用し得るかと云ふ技術的態度が
發展しことはマキヤウリの國家學說と
通じ等しくする。又自己を支配せむから為に其
法則を持たるに當つて、先づローマ帝政時代
の傳統を復活し來り、之れを以てノイ要すに造
り替へてゐる向に全く性質の異つたものが生
じて来たと云ふ事はアキヤウリと同

24258

16F

ル・ア・ンゼロ (Michelangelo 1475-1564) 藤田七
典主義を完成した十五〇年頃である。一
五三〇年頃には「ラファエロは動きを主
とする」、「ラファエロは藝術=移ろいを示
す」(一五四一年作「最後の審判」は明白
にしよ。

127 藝術と同傾向にあるものと云ふを得
先づ自ら科學に「二考察の眼を向けること

24257

167

+ ラ・ンゼロ (Leonardo da Vinci
1452-1519), ニコラ・コペルニクス (Nicolaus Copernicus 1473-1543) やニキヤグニ (1469-
1524) と同時代であるが、彼等は既に
既に今日の自然科學的思考法が明白に顯れ
居り、其後百年後 (Raffael 1501-1530) ま
でラファエロ (Raphael 1483-1520) は或
意味に於て而して中間に立つ藝術の方面に於
ては、ラファエロ (Raffael 1483-1520) は或